

Reflexiones sobre el informe de 2009 de la OCDE



Querido lector:

La quincena pasada aludía a la OCDE y a cómo todos los años espero con enorme ansiedad e interés su publicación titulada "Políticas agrícolas de los países de la OCDE" dada la muy cualificada información que contiene y dado que las series de datos se vienen manteniendo desde hace muchos años por lo que constituyen una fuente de reflexión importante. Pues bien, en la edición correspondiente al año 2009 aparecen interesantes juicios sobre el año 2008 con sus datos anexos. Sobre ellos versan estas líneas.

ción correspondiente al año 2009 aparecen interesantes juicios sobre el año 2008 con sus datos anexos. Sobre ellos versan estas líneas.

«El informe de la OCDE demuestra que, en muchos países, el mantenimiento de una agricultura próspera y de una cierta independencia alimentaria sigue siendo un claro objetivo de sus políticas»

Por JAIME LAMO DE ESPINOSA

La primera reflexión es sobre las ayudas a la agricultura, que la OCDE viene midiendo desde hace muchos años a través de la "estimación del sostén a los productores" (ESP). El conjunto de países del área de la OCDE recibió en 2008 una ayuda de 182.000 millones de euros, lo que representó una caída al 21% de los ingresos brutos, frente al 22% ó el 26% de los años 2007 y 2008. Pero eso no quiere decir que la ayuda haya descendido sino que los mayores precios agrarios del año 2008 elevaron los ingresos brutos —que no las rentas— y por consiguiente a muy semejante ayuda bruta le corresponde un porcentaje menor. Pero, en todo caso, la ayuda agraria representa un 0,9% del PIB de la zona OCDE lo que supone una baja considerable respecto al 2,5% de los años 1986-88.

Pero lo relevante de la ESP del año 2008 es la persistencia en las fuertes ayudas relativas de ciertos países frente a la moderación de las ayudas de la UE o de EE.UU. Este país apoyó con un 7% sobre los ingresos brutos agrarios, cifra muy semejante a Australia, 6%, y casi la mitad que Canadá, 13%. Por su parte, la UE llega al 25%, casi el doble que EE.UU. Pero lo

más llamativo son las cifras de los siguientes países: Islandia con un 51%, Japón con un 48%, Corea un 52%, Noruega con 62% y Suiza con 58%. Estos altísimos porcentajes de ayudas relativas en estos cinco países vienen manteniéndose desde hace años y demuestra que, en muchos estados, el mantenimiento de una agricultura próspera y de una cierta independencia alimentaria sigue siendo un claro objetivo de sus políticas.

Otra reflexión que cabe extraer del informe es el de la situación agraria en un mercado mundial en crisis. La crisis financiera estalló en el momento en que los precios de las materias primas agrarias alcanzaban récords históricos. Hoy la crisis afecta a la agricultura por dos vías básicas: los cambios en la demanda y la falta de crédito a empresas y particulares. De ambos, es sobre todo el primero el que más está afectando a este año 2009 por la reducción de las demandas alimentarias en muchos países emergentes cuyos consumos unitarios habían ido creciendo año tras año y ahora parecen bastante estabilizados lo que está reduciendo la demanda global así como las menores cifras de consumo en cada uno de los países productores, por una mayor propensión al ahorro.

Algo que también se revela en el informe es la enorme parte de ayudas, en los cinco países mencionados, y en otros como Turquía, en forma de ayudas para los inputs agrarios, especialmente fertilizantes, método este que llega a alcanzar el 39% de las ESP en EE.UU., menos del 12% en la UE, pero que en Suiza alcanza el 52%, en Noruega el 51% ó el 69% en Australia. Por el contrario hay que decir que en la OCDE los pagos asociados a determinadas prácticas agrícolas han pasado del 4% en 1986-88 a un 32% en 2006-08 y esta misma evolución se observa por lo que atañe a la PAC en sus pagos condicionados.

Como se ve, este informe contiene datos que nos deben ayudar a todos a reflexionar mejor y con más tino sobre las políticas que hoy se practican en la UE, especialmente si consideramos que estamos en un momento crítico para satisfacer las necesidades alimentarias mundiales, problema sobre el que la FAO viene advirtiéndonos desde hace un año con enorme intensidad. Y este informe puede ser base para las propuestas que España deberá hacer a la Unión sobre la PAC entre 2014-2020, a la que nos referíamos en nuestra carta anterior.

La próxima será ya en enero 2010, un año que se presenta difícil en lo económico y en lo agrario y ante el que el Gobierno deberá proponer nuevas políticas cuando los problemas de liquidez, paro y déficit se agudicen. Pero hasta ese momento déjenme que les diga ¡Muy feliz Navidad y mejor año 2010! ...si es que es posible. Hasta el año que viene.

Un cordial saludo.